

Alex von Baer

**E**l nuevo comité central del Frente Amplio entró en funciones el fin de semana pasado, con la lista de la diputada Gael Yeomans como segunda fuerza en la elección, detrás de la primera mayoría de la nómina de Gonzalo Winter. Su grupo se proyecta así como un "bloque alternativo" a la conducción del FA, en manos del sector de Winter y el Presidente Boric (con la presidenta Constanza Martínez) y el lote de Giorgio Jackson (con el secretario general Andrés Couble); figuras con las que Yeomans marca contrastes.

—¿A qué atribuye el resultado de su lista, que hayan superado a la de Jackson y RD?

—Causamos sorpresa en algunos, y lo atribuyo a que nuestra lista hizo un esfuerzo por mostrar esa diversidad que tiene el FA, con mujeres, personas de regiones, diversidades sexuales. Representó un sentir dentro del FA, que es el partido más grande, tiene militancia popular, yo misma soy diputada de sectores populares de la RM y esa diversidad falta que se vea más expresada en su vocería. Ese trabajo debe hacer la directiva.

—¿Y a qué ha obedecido ese déficit?

—Sin duda el aporte de los liderazgos actuales ha sido relevante para llegar a ser el partido que somos. Pero no ha sido solo ese esfuerzo; también el trabajo que ha hecho la militancia para sostener el partido, constituirlo en las regiones. Y falta mostrar esa diversidad en las vocerías públicas del FA, en lo que vemos habitualmente en la televisión o los liderazgos más importantes que tiene nuestro partido. Ese esfuerzo hasta ahora no ha sido suficiente.

—¿A quién se refiere con los liderazgos actuales? ¿A los sectores que habían conducido RD y Convergencia y que ahora son los números 1 y 2 en la nueva mesa, con gente de Winter y Jackson?

—Me refiero a los liderazgos habituales, quienes están expresados con vocerías desde el principio del FA a ahora. Hay que hacer un trabajo para que otros liderazgos tengan espacio en lo público. Ese sello levantamos, diversidad, y por algo sacamos ese porcentaje.

**"Se necesitan liderazgos que le hablen a sectores populares"**

—Comentaristas cercanos al FA han dicho que las listas reproducían "diferencias de clase".

—En un proyecto grande, amplio, no hay tampoco una intención de restringir la militancia, todos contribuyen. Pero si un partido pretende tener interlocución hacia sectores populares, es necesario tener liderazgos que le hablen a esos sectores. Esa pega se hace, pero falta que el FA hable más de ella, de lo que hace la alcaldesa de Quilpué o de San Miguel, y no solo los liderazgos públicos más visibles.

—¿Por qué cree que Winter sacó tantos votos? ¿Su cercanía con Boric le da más vitrina?



Gael Yeomans, diputada de ese partido:  
**"Falta mostrar diversidad en las vocerías del Frente Amplio, en la TV"**

**"Del Socialismo Democrático tratan más de buscar las diferencias con el PC en vez de resguardar al pueblo venezolano. Me preocupa"**

Marca posiciones del bloque disidente a la conducción FA, que ostenta el lote de Winter.

—Él es un liderazgo importante. Ahora, más que individualizar este tema de diversificar liderazgos y decir que no queremos potenciar a uno, que todas las flores florezcan.

—Ante el Gobierno, ¿el FA debe brindar respaldo total o tener cierta autonomía?

—Es nuestro Presidente, hay que apoyarlo; eso sin dejar de fortalecer nuestro partido, para empujar las transformaciones con las que nos comprometimos. Se puede. No es necesario ponerlo en dicotomía, pero sí cuidar los pasos que demos para darle proyección al FA.

—¿Cuál es la meta para las municipales? Hoy tienen 16 alcaldes, y 8,6% en

concejales.

—Queremos ser el partido más votado de la izquierda y así consolidarnos a nivel territorial, no solo ser el Parlamento o liderazgos de la televisión, sino que arraigarse en la sociedad.

—¿O sea superar al PS en número de alcaldes? Tienen cerca de 40.

—En votos en alcaldes, donde tenemos apuestas en alcaldías con alta población.

**Venezuela: Defiende al PC ante críticas SD**

—¿Respalda al Presidente en no reconocer los resultados en Venezuela?

—Es lamentable el sufrimiento del pueblo venezolano y ahí poner el foco en clarificar el proceso electoral, lo ha dicho el Presidente y el FA, es lo adecuado. Ahora, la prioridad de la comunidad internacional debe ser buscar una salida pacífica. Y ahí los juicios de la derecha, pero también figuras del Socialismo Democrático, tratan más de buscar las diferencias entre

los propios, en vez de resguardar al pueblo venezolano. Me preocupa. Independiente que puedan disentar, la posición del FA también es distinta al PC, de ahí a acusar una incomodidad de estar en coalición pasa a otro cariz que no me gusta, porque en Chile nuestra apuesta debe ser la unidad. Siendo alianza, el énfasis debiera ser contribuir, respaldando al Presidente.

—¿Pero no es el PC el que no respalda al Presidente y genera un problema?

—Mira, la relación internacional la lleva el Presidente, son decisiones de él.

—En su declaración, el FA dijo que esperarían las verificaciones del resultado ante "dudas razonables", y el profesor de Derecho Cristian Riego les contestó: "Si hubiera terremoto, no lo creerían hasta que lo diga el Instituto Sismológico". ¿No debieron ser más enfáticos?

—O sea, en términos prácticos la postura FA es lo que ha sostenido el Gobierno también.

—Claro, pero el Presidente habló de no reconocer resultados.

—Lo que señaló el Presidente es solicitar transparencia, y es lo que hace el FA.

**Crítica a director SII y no renunciar a impuesto a la renta**

—En el pacto fiscal, el nuevo director SII Javier Etcheberry dijo que prefería controlar la evasión y elusión antes que subir impuestos, y validó la carga actual. Después el ministro Marcel añadió que el proyecto de impuesto a la renta tendrá recaudación casi neta. ¿Comparte que las cosas vayan hacia allá?

—No me gustó la presentación del SII en la comisión de Hacienda. Dijo que le resultaba extraño el informe de Jorratt (que calcula en 50% la evasión), pero a la vez dijo que él todavía tenía que revisar bien el informe, que el informe estaba aún en trabajo y por lo tanto solo generó que se abrió a estas críticas desde la derecha; innecesario, si no tiene una posición tomada. No era necesario estas dudas de esa forma. Dio lugar a interpretaciones sin tener nada concluyente, generando cuestionamientos de la derecha sobre la cifra de evasión. Hay que tener una responsabilidad mayor. Jorratt situaba la evasión en 50% y el CEP en 30%-40%; ambas cifras exorbitantes.

—¿No será que está aunando piso para que no haya espacio para una reforma tributaria?

—A mí me preocupa que ésa sea la consecuencia.

—¿Y lo que dijo Marcel? ¿Se está acotando mucho el pacto fiscal?

—Eso no ha sido conversado con nosotros, no puedo decir que estoy de acuerdo. El impuesto a la renta se va a presentar y ahí daremos el debate de la recaudación. Me abro al diálogo, pero no puede ser renunciado a priori, es un compromiso del programa.